

PÁGINA 2  
27 DE MAYO 2023

## No hay riesgo para las elecciones por el volcán Popocatepetl: INE

**Adriana Carbajal**

El Instituto Nacional Electoral (INE) y la Coordinación Nacional de Protección Civil (CNPC) del Gobierno de México determinaron un riesgo bajo de afectaciones en distritos electorales mexiquenses inmediatos al volcán Popocatepetl, por lo que las elecciones del próximo 4 de junio se desarrollarán con normalidad.

Autoridades de ambas instituciones llevaron a cabo, el jueves 25 de mayo, una reunión de trabajo para analizar la situación por la alerta del volcán Popocatepetl y las posibles acciones que podrían realizarse antes, durante y después de la Jornada Electoral.

De acuerdo con la opinión técnica del comité de especialistas, la actividad del volcán ha disminuido en los últimos días, por lo que se estableció que la única afectación que se prevé es por la emisión de ceniza.

Los municipios que se podrían ver más afectados por esta situación pertenecen al estado de Puebla y no se contemplan problemas de este tipo en municipios del Estado de México.

Por lo tanto, de seguir estas condiciones,

la Jornada Electoral del 4 de junio de 2023 se podrá desarrollar con normalidad.

### Información importante

*Es importante indicar que el Semáforo de Alerta Volcánica para el volcán Popocatepetl se encuentra en amarillo fase 3.*

El INE y la CNPC acordaron abrir un canal permanente de comunicación para notificar cualquier situación extraordinaria que pudiera surgir sobre esta alerta, y difundir información continua sobre el desarrollo normal de la organización de las elecciones en el Estado de México, lo anterior,

para brindar confianza a la ciudadanía.

La reunión contó, adicionalmente, con personal del Centro Nacional de Inteligencia y de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, ambas instancias del Gobierno Federal.

### En riesgo

El vocal de la Junta local del Instituto Nacional Electoral (INE), Joaquín Rubio Sánchez, dijo que la actividad en el volcán Popocatepetl pone en riesgo el voto de 14 mil electores, en 210 casillas.

Éstas están en los distritos electorales de Amecameca Chalco.

Indicó que revisarían la posibilidad de llevar las urnas a los albergues, en caso que se desaloje a la población.



Instituto Nacional Electoral

FOROUIRTECOMAYO

# REFORMA

## Preparan estrategia por el Popocatepetl

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Ante la posibilidad de que el volcán Popocatepetl mantenga o empeore su actividad, el Instituto Nacional Electoral (INE) alista el protocolo que deberán seguir funcionarios de casilla en 12 municipios del Estado de México durante los comicios del 4 de junio.

Junto con autoridades nacionales y estatales, la dirección de Organización del órgano electoral elaboró un diagnóstico sobre los escenarios que se podrían presentar el primer domingo 4 de junio, cuando se elegirá a Gobernadora mexicana.

El consejero Martín Faz, presidente de la Comisión para el Seguimiento de Procesos Electorales Locales, aclaró que dentro de la zona de alta peligrosidad, en un área de 14 kilómetros en las faldas del volcán, no habrá ninguna casilla.

Las 18 mesas receptoras de votos más cercanas están

a tres kilómetros de la zona peligrosa, y se ubican en los municipios de Amecameca, Ecatzingo y Atlautla.

En el diagnóstico se establecieron tres escenarios: uno, el más posible, la caída constante de ceniza, en el que se incluyen 12 municipios, con más de 200 casillas.

Dos, que el volcán haga erupción fuerte y se registre una avalancha de lava, por lo que podría afectar el área donde se ubican 9 casillas; y tres, escurrimientos de lodo o flujos, que impactaría a 106 mesas receptoras de votos.

“Ya tenemos un mapeo de las zonas de riesgo, todos los escenarios, y estamos elaborando el protocolo”, indicó el consejero.

Detalló que en 22 escuelas donde se instalarán casillas, en el plan de evacuación están consideradas como refugios, por lo que en el protocolo se determinará a dónde se reubicarían en caso de emergencia.

Montserrat Peñaloza

### Protocolo

El plan de emergencia del INE por la actividad del volcán estará listo este fin de semana, pues el lunes inicia la entrega de paquetes a los funcionarios de casilla de esa región del Edomex.

**12**

Municipios  
mexiquenses.

**18**

Casillas  
más cercanas.

### ESCENARIOS

**I.- CAÍDA CONSTANTE DE CENIZA**

**200**

Mesas  
de votos.

**II.- ERUPCIÓN FUERTE Y EXPULSIÓN DE LAVA**

**9**

Casillas.

**III.- ESCURRIMIENTO DE LODO O FLUJOS**

**106**

Mesas  
receptoras  
de votos.



Vista del coloso desde Xalitzintla, donde los accesos continúan resguardados. JORGE CARBALLO

## Trazan plan para voto de vecinos del volcán

**Edomex.** Más de 3.4 millones de electores se encuentran en la zona de influencia del *Popo*; INE pide cubreboca en las urnas



MARIO C. RODRÍGUEZ  
TOLUCA

Debido a la actividad del Popocatepetl, el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) trazó una estrategia de seguridad para la jornada electoral del 4 de junio, pues en la zona de influencia del volcán hay 4.3 millones de electores repartidos en 27 municipios.

El documento Estrategia Operativa para el Desarrollo de la Jornada Electoral y los Cómputos Distritales del órgano electoral puntualiza que en esta área de influencia hay 4 millones 366 mil 417 votantes, es decir, casi un tercio del padrón del estado.

La zona uno está conformada por Atlautla, Ecatzingo, Ozumba y Tepetlaxpa; la dos por Amecameca, Ayapango, Juchitepec, Tenango del Aire y Tlalmanalco y la tres por Cocotitlán, Chalco, Ixtapaluca, Temamatla y Valle de Chalco.

El área cuatro la integran Chilcoapan, Chimalhuacán, Nezahualcóyotl, La Paz y Texcoco, y la cinco Acolman, Atenco, Chiautla, Chiconcuac, Ecatepec, Papalotla, Tepetlaotoc y Tezoyuca.

Se contemplan 7 mil 391 casillas, con 51 mil 737 funcionarios en mesas directivas.

El instrumento diseñado por la autoridad establece una estrategia para distribuir documentación y materiales para la jornada,

### Contienda, en la recta final.

Delfina, "agradecida"; Del Moral, por unir fuerzas



De gira por la región de Texcoco, Delfina Gómez Álvarez, candidata de Juntos Hacemos Historia, atribuyó a la militancia la ventaja de 20 puntos que le dan las encuestas sobre su contendiente y afirmó que pese al cansancio por recorrer 112 de los 125 municipios mexiquenses no "pierde" la emoción ni el anhelo de "enfrentar la batalla maestra" del 4 de junio.

otra para la elección, una más para la recepción de paquetes y material electoral y el último para los cómputos distritales.

Entanto, en INE y Protección Civil concluyeron que existe un riesgo bajo de afectaciones en los distritos electorales más cercanos al volcán, por lo que descartaron que exista algún cambio en la jornada de elección del 4 de junio, pero pedirán uso de cubrebocas para asistir a las urnas.



La candidata aliada Alejandra del Moral se reunió con integrantes del Sindicato de Trabajadores del Sistema de Transporte Colectivo en Ecatepec, donde se comprometió a sumar esfuerzos para mejorar el funcionamiento del Metro y se dijo dispuesta a unir una parte del presupuesto con el del gobierno de Cdmx para mejorar sus instalaciones.

Ante la disminución de la caída de ceniza volcánica, las clases presenciales se reanudarán el próximo lunes en 40 municipios de Puebla, anunció la SEP local.

Las escuelas también reabrirán en siete municipios del sur de Tlaxcala, a pesar de que la alerta continúa en amarillo fase tres. ■

Con información de Jannet López Ponce, Miguel Ceballos y Ana Laura Vázquez